

**КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ**

**СЫКТЫВКАРСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА**

Вестник

**Научный
журнал
Основан
в 1998 году**

**ГОСУДАРСТВО
И ПРАВО**

**№ 3(30)
2021**

Учредители журнала:

ГОУ ВО «Коми республиканская академия государственной службы и управления»
ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина»

Редакционная коллегия выпуска № 3 (30):

- Епихин А.Ю.** - д-р юрид. наук, профессор, профессор кафедры уголовного процесса и криминалистики Казанского федерального университета;
- Попова В.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Воробьев В.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и криминологии Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Чалых И.С.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой государственно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Сивкова Л.А.** - канд. юрид. наук, доцент кафедры конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Иванова О.С.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой теории государства и права и основ правоведения Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Тюкавина И.А.** - канд. ист. наук, доцент кафедры экономики и менеджмента Коми республиканской академии государственной службы и управления.

Главный редактор выпуска:

- Потапов В.Д.** - д-р юрид. наук, профессор, директор юридического института Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Редактор **Г.Г. Оверина**
Корректор **М.С. Жилина**
Компьютерная вёрстка **И.М. Титовой**

Адрес редакции:

ул. Коммунистическая, д. 11, г. Сыктывкар, 167982
Тел.: (821-2) 30-27-80-111, факс: (821-2) 44-51-84
E-mail: doc@krag.ru

Мнение авторов может не совпадать с мнением редакции.

СОДЕРЖАНИЕ

СТАТЬИ

Теоретико-исторические правовые науки

Гончарова Л.Н.

- Правовые принципы как направляющие правовой политики государства при осуществлении кодификации законодательства 11

В статье даётся правовой анализ значения правовых принципов в процессе законотворчества в целом и в деле осуществления кодификации законодательства как ведущей формы его систематизации в частности. По результатам исследования делается вывод о том, что правовые принципы выполняют роль проводника политики государства, направляя деятельность законотворческих органов в русло требуемых политико-правовых реформ. Эта функция наиболее отчётливо проявляется при формировании кодифицированных нормативных актов.

Чалых И.С.

- Арктическое право как интегративный вектор развития современной России 15

В статье раскрываются перспективы сопряжённого правового обеспечения конституционно обусловленных национальных интересов и международных задач в Арктике, основанные на формировании комплексной системы «арктического права»; обосновывается приоритетное оформление её международного сегмента, предполагающее дифференцированное закрепление концептуальных общерегулятивных положений.

Публично-правовые (государственно-правовые) науки

Боголюбов С.А.

- Экологическое образование – важный элемент государственной политики в области экологического развития 19

Важнейшим направлением совершенствования охраны окружающей среды служит экологическое образование. Конституцией Российской Федерации предусматривается создание условий для развития системы экологического образования граждан, воспитания экологической культуры, формирование в обществе ответственного отношения к животным. Эти задачи конкретизируются в федеральных законах и региональных нормативных правовых актах. В то же время право должно постепенно уступать место другим социальным регуляторам природоохранного поведения. Эволюция общественной жизни предполагает разнообразие форм экологического образования.

Бурьянов С.А.

- Вызовы цифровой глобализации 4.0 и перспективы трансформации государственности 24

В статье исследуются вызовы цифровой глобализации 4.0 и перспективы перехода к устойчивому развитию. Обосновывается необходимость эволюционной трансформации государственности. В указанном контексте сделан вывод о необходимости опережающего формирования глобальных прав и интегрированного с наукой юридического образования.

Горшенков А.Г., Горшенков Г.Н.

- Антикоррупционная профилактика 27

Рассматриваются профилактика правонарушений и преимущественные возможности образования в ходе неё единого процесса воспитания и обучения, направленного на духовно-нравственное развитие личности, что формирует её антикоррупционную устойчивость. Анализируются возможности системы образования в плане как организации профилактической работы в самой сфере образования, так и использования образовательного потенциала в общем противодействии коррупции. Предлагается оптимизация принципа научности в педагогической профилактике коррупции.

Гришина Е.П. Цифровое правосудие: современные проблемы и перспективы для Российской Федерации	31
В статье анализируются современные проблемы и перспективные направления применения цифровых технологий в судебной деятельности, проводится оценка готовности российских судов к внедрению подобных технологий, приводятся данные об их использовании иностранными судами.	
Ляхова А.И., Ляхов В.А. К вопросу о правовом регулировании и практике использования информационных технологий в Российской Федерации	34
В статье анализируются нормативная основа регулирования внедрения цифровых технологий в различные отрасли права и их использования, а также проблемы практики применения инноваций; представлен анализ действующего законодательства; выявлены правовые коллизии «кросс-индустриальной цифровизации» и направления их законодательного разрешения.	
Миннебаев Р.Х. Некоторые вопросы в деятельности ГИБДД по предоставлению населению сведений об административных правонарушениях	37
В статье рассматриваются особенности предоставления населению государственных услуг, а именно сведений об административных правонарушениях, подразделениями государственной инспекции безопасности дорожного движения МВД России. Автором анализируется алгоритм получения указанной услуги, выявляются проблемы её получения. Обозначение соответствующих проблем позволит в дальнейшем избежать нарушений и создать наиболее эффективную систему предоставления государственных услуг в рассматриваемой сфере.	
Пономарев А.В., Русанова С.Ю. Разграничение административной и дисциплинарной ответственности военнослужащих	41
Статья посвящена вопросу разграничения дисциплинарной и административной ответственности военнослужащих. Авторы основывают своё исследование на позиции, согласно которой разграничение происходит в плоскости процессуальных норм на стадии рассмотрения материалов об административном правонарушении после возбуждения производства по делу. Акцентируется внимание на необходимости разработки специфических правовых норм, в частности, направленных на устранение потенциальных пробелов и несоответствий в регулирующем законодательстве.	
Попова В.В. Институт аттестации государственных гражданских служащих: история, современное состояние и проблемы	45
В статье проводится сравнительный анализ правового регулирования основных аспектов аттестации государственных гражданских служащих в период действия Федерального закона «Об основах государственной службы Российской Федерации» от 31.07.1995 № 119-ФЗ и действующего в настоящее время Федерального закона «О государственной гражданской службе Российской Федерации» от 27.07.2004 № 79-ФЗ, а также формулируются проблемы данного института на современном этапе.	
Рерих Л.А., Никулин М.И. Особенности применения процедуры медиации при разрешении административных дел	53
В статье рассматриваются некоторые аспекты применения процедуры медиации для урегулирования споров, возникающих из административных и иных публичных правоотношений. Делается вывод о том, что медиация является одним из наиболее перспективных инструментов разрешения споров по правилам, альтернативным судебному порядку.	
Руденко А.В. Медиативные процедуры в делах об административных правонарушениях	56
Статья посвящена вопросу внедрения медиативных процедур в производство по делам об административных правонарушениях. Проводится сравнение медиативных процедур в уголовном процессе и производстве по делам об административных правонарушениях, анализируются положения проектов КоАП РФ и Процессуального КоАП РФ на наличие медиативных процедур.	

Черкасов К.В., Пиптюк А.В.

Оценка и управление мотивацией труда государственных гражданских служащих: проблемы и перспективы совершенствования правового регулирования 59

Статья посвящена проблемам правового регулирования мотивации труда государственных гражданских служащих. Авторами делается вывод об отсутствии в действующем законодательстве системного подхода к регламентации анализируемой проблематики, вносятся предложения по совершенствованию центрального нормативного правового акта в рассматриваемой сфере.

Уголовно-правовые науки**Воробьёв В.В.**

О соотношении судебного примирения и медиации в современном российском судебном процессе 63

В связи с введением в арбитражный, гражданский и административный процессы процедуры судебного примирения и утверждением Регламента проведения судебного примирения ряд положений подлежит критическому анализу. Нормы, устанавливающие требование к кандидатам в судебные примирители вести научно-исследовательскую деятельность, вряд ли можно считать оправданными. В силу специфичности процедуры примирения, необходимо рассмотреть вопрос о наличии у судебных примирителей необходимых знаний и навыков в области медиации. Медиация и судебное примирение, хотя и разделены законодательно, по своей сути принципиальной разницы не имеют. В связи с этим целесообразность предъявления различных требований к посредникам недостаточно убедительна. Поэтому для повышения эффективности института примирения в судах предлагается внести изменения в соответствующие процессуальные кодексы и в Регламент проведения судебного примирения, которые устранили бы выявленные противоречия и недостатки.

Гриненко А.В.

Принцип законности по уголовно-процессуальному законодательству Российской Федерации и иных государств – членов Содружества Независимых Государств 68

Статья посвящена исследованию проблем законодательного закрепления и реализации положений принципа законности в уголовном судопроизводстве Российской Федерации и иных государств – членов СНГ. В результате сравнительно-правового исследования сделан вывод о необходимости более детального нормативного выражения правил, входящих в содержание принципа законности, в УПК РФ.

Новикова Е.А., Шумилина О.С., Шумилин С.Ф.

Медиация в российском уголовном процессе: вопросы истории 72

В юридической литературе активно обсуждается вопрос о целесообразности внедрения в уголовный процесс процедуры медиации. При этом вне поля зрения авторов остаётся опыт примирительных процедур, которые осуществлялись в уголовном процессе Российской империи. В данной статье предпринята попытка устранить этот пробел путём краткого изложения истории медиации в российском уголовном процессе XVII–XVIII веков.

Потапов В.Д., Будылин Н.В.

О некоторых процессуальных аспектах деятельности суда первой инстанции при поступлении кассационной жалобы, представления 76

В данной работе авторы предлагают рассмотреть вопрос о наличии неопределённости и возможности нарушения разумных сроков уголовного судопроизводства в полномочиях суда первой инстанции при поступлении кассационной жалобы, представления, поданных в соответствии с правилами, установленными ст.401.2–401.4 УПК РФ. Предлагается разграничить полномочия суда первой инстанции и суда кассационной инстанции по поступившим кассационной жалобе, представлению, поданным в порядке ст.401.2–401.4 УПК РФ.

Тетерин О.А., Тетерина Т.В.

О возможности производства выемки предметов (документов) до возбуждения уголовного дела 80

Статья посвящена исследованию возможности производства выемки до возбуждения уголовного дела. На основе анализа соответствующих уголовно-процессуальных норм и материалов судебной практики сделан вывод о возможности её проведения с соблюдением требований ст.183 УПК РФ.

Трибуна молодого учёного

Денисова Ю.В.

О вопросах урегулирования имущественных конфликтов между партнёрами,
не состоящими в зарегистрированных брачных отношениях 84

Статья посвящена исследованию природы брачных договоров в Российской Федерации, а также возможности применения медиативного соглашения для урегулирования возможных конфликтов между партнёрами, проживающими вместе, но не находящимися в зарегистрированных брачных отношениях. Автор проанализировал действующую редакцию Семейного кодекса РФ на предмет имущественных отношений супругов при наличии брачного договора, а также возможности применения медиативного соглашения к правоотношениям в вопросах сожителства. В статье предложено частично изменить ст.41 Семейного кодекса РФ.

Редько В.А.

Проблемы правового регулирования в области организации
использования земель лесного фонда 87

В статье исследованы актуальные вопросы организации использования земель лесного фонда. На основе анализа правового регулирования и правоприменения в данной области правоотношений автором выявлены проблемы предоставления и приёмки лесных участков, представлены рекомендации по совершенствованию законодательства в данной части.

Сведения об авторах 92

CONTENTS

ARTICLES

Theoretical-historical legal sciences

Goncharova L.

- Law principles as guiding principles of the state legal policy at realization of legislation codification 11

The article provides a legal analysis of the importance of law principles in the process of lawmaking in general and at realization of legislation codification as the leading form of its systematization in particular. It is concluded that law principles serve as a guide of state policy while directing the activities of law-making bodies in line with the required political and legal reforms according to the results of the study. This function most clearly manifests in the formation of codified regulations.

Chalyh I.

- Arctic law as integrative development vector of modern Russia 15

The article reveals perspectives of bonded legal provision both arising from constitution national interests and international objectives in the Arctic based on forming of Arctic law complex system; justifies the priority presentation of its international segment presupposes the differentiated consolidation of conceptual general regulatory provisions.

Public-legal (state-legal) sciences

Bogolyubov S.

- Ecological education as an important element of public policy in the field of ecological development 19

The major direction of environment protection improving is ecological education. The Constitution of the Russian Federation provides creating of conditions for citizen's ecological education system, ecological culture training, forming of responsible attitude to animals. Those tasks are being specified with federal laws and regional legislation and regulation. At the same time law should gradually be giving away to others social regulators of environmental behavior. Evolution of social life supposes diversity of ecological education forms.

Buryanov S.

- Digital Globalization 4.0 challenges and prospects for statehood transformation 24

The article examines challenges of digital globalization 4.0 and the prospects for transition to sustainable development. Necessity of the evolutionary transformation of statehood is grounded. The conclusion of the need for the advanced formation of global rights and science-integrated legal education is made within actual context.

Gorshenkov A., Gorshenkov G.

- Anticorruption prevention 27

The article considers prevention of offenses and the preferential opportunities of education during it a united process of education and training aimed at the spiritual and moral development of the personality that forms its anti-corruption stability. The possibilities of the education system in terms of both the organization of preventive work in the field of education itself and using of educational potential in the general fight against corruption are analyzed. Optimization of the scientific principle in the pedagogical prevention of corruption is proposed.

Grishina E.

- Digital justice: current problems and prospects for the Russian Federation 31

The article analyzes current problems and promising areas of application of digital technologies in judicial activity, assesses the readiness of Russian courts to introduce such technologies, provides data in using digital technologies by foreign courts.

Lyahova A., Lyahov V. On issue of legal regulation and practice of using information technologies in the Russian Federation	34
<p>The article analyzes normative basis of regulation digital technologies using and implementation to various branches of law, as well as innovations application practice problems; represents the analyze of current legislation; identifies legal collisions of russian digitalization and directions of their legislative resolution.</p>	
Minnebaev R. Some issues of traffic police activity for providing information about administrative offence to the people	37
<p>The article examines features of public services providing to the people in the form of information about administrative offences by units of the state traffic safety inspection of the Ministry of Internal Affairs of Russia. The author analyzes the algorithm for obtaining this service, identifies the problems of obtaining it. Identifying relevant problems will help to avoid offences in the future and to create the most effective system for the provision of public services in the affected area.</p>	
Ponomarev A., Rusanova S. Distinction of administrative and disciplinary responsibility of military personnel	41
<p>The article is devoted to the issue of distinction of disciplinary and administrative responsibility of military personnel. Authors base their research on the point that distinction happens in terrain of procedural rules, at the stage of consideration materials of administrative offence after commencing the proceedings. It is emphasized on necessity of developing specific legal rules aimed at elimination potential void and misconnection in regulatory legislation.</p>	
Popova V. The Institute of attestation of state civil servants: history, current state and problems	45
<p>The article provides a comparative analysis of the legal regulation of the state civil servants attestation main aspects under the Federal Law «On the fundamentals of the civil service of the Russian Federation» dated 31.07.1995 No. 119-FZ and under the currently valid Federal Law «On the state civil service of the Russian Federation» dated 27.07.2004 No. 79-FZ, and also the article formulates the problems of the institute at the present.</p>	
Rerikh L., Nikulin M. Usage features of mediation procedure at resolving of administrative cases	53
<p>The article discusses some aspects of usage of mediation procedure to settlement of disputes arising from administrative and other public legal relations. It is concluded that mediation is one of the most promising tools of resolving disputes according to rules alternative to the judicial procedure.</p>	
Rudenko A. Mediation procedures in administrative offences cases	56
<p>The article is devoted to the issue of introduction of mediation procedures in administrative offenses proceedings. The comparison of mediation procedures in criminal proceedings and administrative offenses cases proceedings is carried out, the provisions of the draft Administrative Code of the Russian Federation and the Procedural Code of the Russian Federation for presence of mediation procedures are analyzed.</p>	
Cherkasov K., Piptuk A. State civil servants labor motivation evaluation and management: problems and perspectives legal regulation improvement	59
<p>The article is devoted to the problems of legal regulation state civil servants labor motivation. The authors conclude that there is no systematic approach to the regulation of the analyzed issues in the current legislation, and make proposals to improve the central regulatory legal act in the current area.</p>	

Criminal-legal sciences

Vorobyev V.

The correlation of judicial conciliation and mediation modern
russian judicial proceeding 63

A number of provisions are subject to critical analysis because of introduction of judicial conciliation procedures into arbitration, civil and administrative processes and the approval of the Rules of Judicial Reconciliation. Norms establishing the requirement for candidates for judicial conciliators to conduct research activities are hardly justified. It is necessary to consider whether judicial conciliators have the necessary knowledge and skills in the field of mediation due to specificity of the conciliation procedure. Mediation and judicial conciliation, although separated by law, have no fundamental difference in their essence. Therefore, the expediency of presenting various requirements to intermediaries is not sufficiently convincing. And that's why it is proposed to make changes relevant procedural codes and the Rules of Judicial Reconciliation, which would eliminate the identified contradictions and shortcomings, in order to increase the effectiveness of the institution of reconciliation in the courts.

Grinenko A.

The principle of legality under the criminal procedure legislation
of the Russian Federation and other CIS member-states 68

The article is devoted to study of the problems of legislative consolidation and implementation of the provisions of the legality principle in criminal proceedings of the Russian Federation and other CIS member-states. A conclusion is made about the need for a more detailed normative expression of the rules included in the content of the principle of legality in the Criminal Procedure Code of the Russian Federation as a result of comparative legal research.

Novikova E., Shumilina O., Shumilin S.

Mediation in the Russian criminal process: history issues 72

The issue of the expediency of introducing mediation procedure into the criminal process is actively discussed in legal literature. At the same time, experience of conciliation procedures carried out in the criminal process of the Russian Empire remains out of sight of the authors. The article attempts to eliminate this gap by summarizing the history of mediation in the Russian criminal process of the XVII–XVIII centuries.

Potapov V., Budylin N.

On some procedural aspects of the first instance court activities at admission
of a cassation complaint, submission 76

The authors propose to consider the question of the presence of uncertainty and possibility of violation of reasonable terms of criminal proceedings in the powers of the first instance court at admission of a cassation complaint, submission filed according to rules established by articles 401.2–401.4 of the Criminal Procedure Code of the Russian Federation in the article. It is proposed to differentiate the powers of the first instance court and the cassation court on the received cassation complaint, submission filed according to the regulations of articles 401.2–401.4 of the of the Criminal Procedure Code of the Russian Federation.

Teterin O., Teterina T.

On the possibility of seizure of objects (documents) before criminal case initiation 80

The article is devoted to study of the possibility of seizure before criminal case initiation, It is concluded that it is possible to carry it out in compliance with requirements of Article 183 of the Criminal Procedure Code of the Russian Federation based on the analysis of the relevant criminal procedural norms and materials of judicial practice.

ROSTRUM OF A YOUNG RESEARCHER

Denisova Ju.

On issues of property conflicts settlement between partners not bonded by a legal marriage	84
---	----

The article is devoted to the study of the nature of marriage contracts in the Russian Federation, as well as the possibility of using a mediation agreement to resolve possible conflicts between partners living together and not bonded by a legal marriage. The author analyzed the current version of the Family Code of the Russian Federation on the subject of property relations of spouses in the presence of a marriage contract, as well as the possibility of applying a mediation agreement to legal relations in matters of cohabitation. The article proposes to partially amend Article 41 of the Family Code of the Russian Federation.

Redko V.

Problems of legal regulation in the field of organizing the use of forest fund lands	87
--	----

The article studies topical issues of organizing the use of forest fund lands. Based on the analysis of legal regulation and law enforcement in this area of legal relations, the author identified the problems of granting and accepting forest plots, and presented recommendations for improving legislation in this area.

Information about the authors	92
--	----